

Diario

EL INFORMADOR
Digital

\$200

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

En emotiva ceremonia se dio a conocer parte del trabajo realizado en la comuna

Agrupación "Dame tu Mano" realiza su primera Cuenta Pública destacando su trabajo en la comunidad



05



03

Inauguran emblemáticos proyectos de riego en beneficio de mujeres y comunidades de zonas extremas de La Araucanía

Presidenta de la Corte de Temuco Cecilia Aravena asiste a presentación del informe anual de derechos humanos del INDH

04

Senadora Aravena: "La ley de usurpaciones demuestra que Chile necesita endurecer penas y proteger la propiedad privada"

06

El Río Chol-Chol una gran oportunidad de disfrutar el verano

07

Comunidad Luis Toro 2 de Chacay Alto culmina capacitaciones Tainkui-fikeche Yemñikimün

08

Autoridades Municipales y Comunidad Escolar se Unen Para Levantar Nuevamente El Colegio de Porma



04

Cerca de 100 mujeres impulsan nuevos negocios en La Araucanía gracias al programa Capital Abeja Emprende



05

Encuentro de Voleibol mixto en la comuna de Saavedra

07

Cómo combatir el calor extremo sin depender solo del agua: técnicas prácticas para refrescarte

Por: Dr. David Torres, académico de la Facultad de Medicina UANDES

Se prevé que las altas temperaturas persistirán en varias regiones del país durante el fin de semana, superando los 33 grados. Por ello, recurrir a estrategias complementarias para mantenerse hidratado, además de consumir agua, puede ser fundamental para evitar complicaciones asociadas a las olas de calor.

Para el Dr. David Torres, académico de la Facultad de Medicina UANDES, lo más eficiente es usar agua fría en lugares estratégicos; por ejemplo, se pueden poner compresas frías como paños húme-

dos en la parte detrás del cuello, las muñecas, axilas, detrás de las rodillas o la ingle que son lugares donde hay un mayor flujo sanguíneo por lo tanto es más fácil tener la sensación de frío en el resto del cuerpo.

El académico, también explica que se puede humedecer la piel ligeramente y exponerse al viento con un ventilador, eso hace que el calor que está dentro del cuerpo salga más rápido y se enfría rápidamente. Una ducha corta con agua fría también es útil y un atomizador de agua fría también puede

servir.

Por último, en cuanto a la ropa, el lino es una excelente opción para combatir las altas temperaturas. “Este material es altamente transpirable, facilita la evaporación del sudor y, al ser liviano, reduce la acumulación de calor corporal. Si además eliges prendas de colores claros, el beneficio es aún mayor, ya que reflejan la luz del sol. También puedes refrescarte sumergiendo los pies en agua fría, usando sombreros húmedos, sombrillas y optando por ropa clara en general, lo que ayuda a disminuir la sensación de calor”, finaliza Torres.

Segunda Lengua: ¿Adquisición y/o Aprendizaje?

Por: Omer Silva Villena exacadémico ufro/uach

¿Cuándo los niños(as) deben asumir esta tarea? En “Cómo Aprende el Cerebro” el Dr. David A. Sousa (2013) Rutgers University, EE.UU. plantea que los educadores tienen hoy que #ir más allá de los límites de su formación” para aplicar también los aportes de las “ciencias del cerebro” en el mejoramiento de los aprendizajes verbales” que se diferencian, sustancialmente, de otros aprendizajes. Si esto no lo tenemos presente, seguiremos con el sueño de ser bilingües. El cerebro mantiene su habilidad de aprendizaje durante toda la vida teniendo en cuenta que la adquisición de la “lengua materna” ocurre durante los primeros seis años. Debemos, por lo tanto, aprovechar este tiempo para ofrecer otras “lenguas adicionales” en el curriculum escolar.

¿Por qué aprender otra lengua? Sousa afirma que siempre es beneficioso para el desarrollo cognitivo del niño(a) y debe ser lo más temprano posible pues

- Enriquece el desarrollo mental
- Hace más flexible el pensamiento hacia una sensibilidad por lo verbal, mejorando la percepción auditiva trascendiendo la propia lengua materna
- Mejora la comprensión de la lengua materna.
- Ofrece la oportunidad de comunicarse con otra cultura posibilitando la comprensión de “otros mundos” y apreciar otras formas de conocer.

Habría que partir de un nivel básico -recomienda- centrado en el reconocimiento, discriminación y práctica de los fonemas de L2 por medio de una exposición natural a esa lengua con ejercicios específicamente determinados. La clave está no solo en el orden de las palabras, sino también en los “estilos de conversación” con énfasis en la “comunicación” donde se integren aspectos “verbales y no verbales”. Debe observarse el compromiso de ambos hemisferios cerebrales izquierdo/derecho, seguido por las habilidades para usar las formas gramaticales en “contextos de uso”. ¡Enseñar adecuadamente una L2 es posible, como también mejorar la L1! A propósito de aquello que llama “aprendizaje de mapudungun “. Interesante tener en cuenta el trasfondo que nos ofrece el ámbito de la “neuro-lingüística aplicada”, mucho más que la ideologización de una lengua originaria.

La ambivalencia chilena: miedo, oportunismo y cinismo

Por: Hugo Covarrubias
Académico Trabajo Social, U.Central

Estos últimos años Chile ha estado pasando por una complejidad histórica, cultural, social y política. Es un periodo de profunda ambivalencia en la sociedad, usar los conceptos del filósofo italiano Paolo Virno -miedo, oportunismo y cinismo- resultan clarificadores para comprender las lógicas que atraviesa Chile en momentos de incertidumbre y transformaciones.

El miedo se manifiesta en la precarización económica, la inseguridad y de años de bajo crecimiento promedio al 2,5% del PIB, sumándole el debilitamiento de las instituciones y la fragmentación o polarización del tejido social. Este miedo no es sólo a nivel individual, también se expresa en lo colectivo, donde vemos que los cambios abruptos, la pérdida de certezas y la delincuencia van frenando el avance que nuestro país necesita.

El cinismo va calando fuertemente en los discursos cotidianos de los políticos y se ha normalizado la desconfianza de las promesas que hacen a la ciudadanía. Han aumentado los casos de corrupción y abusos recurrentes del poder que les fue otorgado en las urnas. Hoy vemos farándula política en los medios de comunicación que siguen desviando el foco de un país que se está estancando.

El oportunismo visible en las élites políticas, de izquierdas y derechas, mientras la sociedad mira con nostalgia un pasado donde Chile era el ejemplo en la región: menos corrupto, con mayor crecimiento y uno de los más seguros en materia delictual.

La ambivalencia no es un callejón sin salida, sino una encrucijada. En manos de la multitud está el decidir si caminar hacia la fragmentación o hacia la construcción de un nuevo contrato social. Esta disyuntiva emerge cuando los que gobiernan no dan certezas, seguridad y por sobre todo cohesión social. El desafío que queda es una transformación profunda, redescubrir el potencial político, ético y moral, para transformar las incertidumbres en certezas. Chile necesita fortalecer las redes de solidaridad, recuperar la alegría y el sentido de pertenencia para así avanzar en todas las materias primordiales que están hoy en la opinión pública.

EL INFORMADOR

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Inauguran emblemáticos proyectos de riego en beneficio de mujeres y comunidades de zonas extremas de La Araucanía

Con estas obras el Gobierno a través de la CNR, apoya a las y los regantes para que incrementen su productividad con bonificaciones y obras de riego que permiten utilizar de forma ecológica el agua disponible.

En la comuna de Freire y junto a la comunidad Antonio Caniu -integrada en su mayoría por jóvenes rurales- el director ejecutivo de la Comisión Nacional de Riego (CNR) Wilson Ureta, con el seremi de Agricultura Héctor Cumilaf, la coordinadora regional de la CNR, Karina López y los equipos regionales de CONADI e INDAP, inauguraron cinco nuevos proyectos, lo que suma a la fecha un total de ocho carretes de riego, que alcanzan un aporte del Estado que supera los \$600 millones.

“Ellos se han adjudicado cerca de \$620 millones en ocho proyectos de carrete de riego, con los cuales están cultivando más de 100 hectáreas de hortalizas y distintos productos que están vendiendo en la región y también en Santiago. Un gran proyecto de emprendedores, de agricultores innovadores que creemos no tiene límites”, destacó el director de la CNR, Wilson Ureta,

En esa línea, Sebastián Coche Parra, productor hor-



buen uso del agua”.

“Ahora, a demostrar que sí se pueden lograr las cosas con empeño, entusiasmo, trabajo y perseverancia”, enfatizó Sergio Riquelme, integrante de la comunidad que ha logrado establecer un alto volumen de producción para la venta y distribución de hortalizas, con lo cual están llegando incluso a La Vega y Lo Valledor.

Canal San Miguel

En Renaico, junto a representantes de la Delegación Presidencial Provincial de Malleco, fueron inauguradas las obras de revestimiento de un importante tramo del Canal San Miguel, ubicado en la comuna de Renaico.

Se trata de una anhelada

evacuar todo el caudal.

“Nuevamente estamos junto a la Comisión Nacional



de Riego, entregando soluciones para las y los agricultores de la región, tanto en Freire como en Renaico, donde se necesita un trabajo fuerte para hacer un uso más eficiente del agua”, precisó el seremi de Agricultura, Héctor Cumilaf.

Cosecha de aguas lluvias en Curarrehue

Las autoridades, también llegaron hasta el sector de Huitraco, de Curarrehue para celebrar el impulso que tendrá en pequeñas y pequeños agricultores la entrega de 12 bonificaciones de la nueva Ley de Riego, destinadas al desarrollo de proyectos de cosecha de aguas lluvias, un impulso inédito para las y los agricultores de distintos sectores de la comuna.

En esta oportunidad pudieron compartir en el pre-

dio de la agricultora Felicia Salazar Rivas, una pequeña productora de hortalizas, quien valoró las obras. “Este es el apoyo más grande que he recibido, me siento muy orgullosa y le doy gracias a todos los equipos, porque son ellos los que me ayudan a salir adelante, porque yo trabajo con lo que me da el campo solamente”, expresó.

Mientras, Erna Lagos Arriagada, manifestó que “estoy muy agradecida, como todas las personas que estamos acá, porque es como un sueño, tan rápido que se realizó. El Gobierno ha dado en el clavo, en la

cesitamos este apoyo”.

Gran encuentro con agricultoras

Finalizando su visita a la región, el director de la CNR se reunió con agricultoras del Lago Budi y de Boyeco, en la casa de Norma Rucan Catrin, beneficiaria de un concurso para la “pequeña agricultura y la seguridad alimentaria”. Junto a ellas recorrieron un proyecto de tecnificación para la producción de frutillas, además de entregar dos bonificaciones simbólicas de un concurso exclusivo para mujeres, a beneficiarias de la comuna de Saavedra (Puerto Domínguez e Isla Huapi).

“Gracias a esta iniciativa de riego tengo un proyecto productivo, plantación de frutillas que nos costó mucho esfuerzo”, destacó Norma Rucan.

Tras finalizar su recorrido por las comunas de Freire, Renaico, Curarrehue y Temuco, el director ejecutivo de la CNR, Wilson Ureta, destacó el esfuerzo del Gobierno del Presidente Gabriel Boric por apoyar a las y los regantes a incrementar su productividad con bonificaciones de la nueva Ley de Riego y obras que les permitan utilizar de mejor forma el agua disponible.

necesidad misma y con las personas que de verdad ne-



talicero de la comunidad Antonio Caniu, aseguró que la obra “les permite mejorar mucho más la calidad de nuestra producción, porque aquí nos enfocamos 100% a eso, por lo tanto, es clave el

obra que beneficia directamente a 28 familias, que contempla el diseño y la construcción de una descarga que conlleva una caída diseñada con escalones continuos, lo que permite

Municipalidad de Carahue

7^º VERSIÓN

Fiesta DE LA ESQUILA

Y GASTRONOMÍA DEL CORDERO

Enero 05 Domingo

BAJO LONCOYAMO, KM 42 CARRETERA DE LA COSTA ¡Te esperamos!

EL VERANO se vive en CARAHUE



Autoridades municipales y Comunidad Escolar se unen para levantar nuevamente el Colegio de Porma

Hasta el colegio particular de Porma llegó el administrador municipal, Freddy Rodríguez, junto a la directora GRD Katty Leal, y el equipo municipal, para sostener una



reunión de coordinación del apoyo que la municipalidad brindará en las actividades de readecuación de fondos para la reconstrucción del es-

tablecimiento, que el pasado lunes 23 de diciembre fue víctima de un incendio que deja a 140 escolares y 63 años de historia en las cenizas.

Comienza a sesionar la mesa técnica para perfeccionar el Sistema de Admisión Escolar (SAE)

Una reunión con el ministro y la subsecretaria de Educación marcó el inicio de la mesa técnica para la mejora del Sistema de Admisión Escolar (SAE), una instancia convocada por el Ministerio de Educación, que es parte del acuerdo alcanzado entre el Gobierno y el Congreso en la tramitación de la Ley de Presupuestos 2025.

del Senado y de la Cámara de Diputadas y Diputados, recomendaciones que se espera sirvan a la elaboración de indicaciones a dos mociones parlamentarias que buscan modificar parte del proceso de admisión y la selección escolar.

Tras la reunión, que se extendió por cerca de tres horas, el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, agradeció a



los establecimientos escolares, la eficiencia en la asignación, la priorización de los hermanos, etcétera”.

Otro de los consejeros es el investigador de la UDP Gonzalo Muñoz, quien afirmó que la creación del SAE “es un paso que el país dio hace algunos años, que requiere mejoras, y esta mesa, con su composición amplia, va a permitir tener un diálogo bien importante sobre el futuro de la admisión en Chile, que debe mantenerse como un espacio de justicia para la familia, de buen trato, de no discriminación, pero mejorando aquellas cuestiones que requiere según la evidencia”.



compuesta por 11 consejeros y consejeras que trabajarán en enero y febrero, es identificar medidas de optimización y perfeccionamiento del SAE, las que serán sistematizadas en un informe que será presentado en marzo al Ministerio de Educación y a las Comisiones de Educación

quienes integran la mesa y afirmó que existe “una voluntad de sacar adelante estas mejoras, estas optimizaciones, y la profundidad de lo que se va a hacer con el SAE dependerá de lo que nos señale esta mesa técnica y de los acuerdos políticos que se deduzcan de esas propues-

tas”.

El ministro informó que la mesa también realizará audiencias para “escuchar a sostenedores públicos y privados, a la voz de apoderados, entre otros actores que los propios consejeros van a definir para las primeras etapas de la discusión, porque es muy importante retroalimentarnos con la información de aquellos que usan el SAE”.

En la primera sesión, la mesa técnica eligió a la investigadora del Centro de Estudios Públicos (CEP) Sylvia Eyzaguirre como presidenta de la instancia, quien dijo que el SAE tiene “aspectos positivos que yo considero que se podrían resguardar, por ejemplo, la transparencia que

tiene el sistema, que asegura a todas las personas en Chile de que pueden replicar exactamente cómo funciona y cómo fueron asignados los puestos, donde asegura que son las familias las que eligen

Gas

452613330
982718983
982516712

Pago Efectivo o Transferencia

Radio
Las Colinas
98.9 FM
La Radio de la Costa

En emotiva ceremonia se dio a conocer parte del trabajo realizado en la comuna

Agrupación “Dame tu Mano” realiza su primera Cuenta Pública destacando su trabajo en la comunidad

El pasado viernes 20 de diciembre, la agrupación “Dame tu Mano” llevó a cabo su primera Cuenta Pública en sus dependencias, un evento que reunió a autoridades lo-

Carahue, las concejales Paola Retamal y Graciela Quilapán, y el concejal José Merino, quienes se sumaron a las familias beneficiadas por esta iniciativa.



cales y beneficiarios para conocer en detalle el impacto de su trabajo en la comunidad.

A la actividad asistieron el encargado del CESFAM de

En su intervención, Marcela Ramírez Sotomayor, directora de la agrupación “Dame tu Mano” junto a la presidenta Mariana Quilodrán, explica-



ron la metodología de trabajo implementada en las distintas áreas en las que operan, así como los mecanismos de evaluación aplicados para medir los resultados.

Durante la jornada, se presentó un informe detallado sobre el uso de los recursos invertidos, destacando

el compromiso y la labor de los profesionales que forman parte del equipo multidisciplinario.

Uno de los puntos relevantes fue la mención a la alta demanda por los servicios que ofrece la agrupación, evidenciada en una lista de espera que incluye a 76 niños, niñas

y adolescentes de las comunas de Carahue y Saavedra, de los cuales 33 pertenecen a la localidad de Trovolhue.

Este evento reflejó el compromiso de “Dame tu Mano” con la transparencia y su esfuerzo por responder a las necesidades de la comunidad, marcando un importante hito.

Cerca de 100 mujeres impulsan nuevos negocios en La Araucanía gracias al programa Capital Abeja Emprende

En miras de promover la creación de nuevos negocios liderados por mujeres con oportunidad de participar en el mercado a través de su formalización, Sercotec, en conjunto al Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (SernamEG), han beneficiado a 98 emprendedoras de La Araucanía mediante el programa Capital Abeja Emprende, el cual les otorga un financiamiento económico de 3 millones 500 mil pesos.

La iniciativa, ejecutada por Sercotec y financiada por SernamEG, busca reducir la brecha de formalización e impulsar la participación de mujeres en la economía local y nacional. A nivel regional, ha logrado apoyar los negocios de emprendedoras pertenecientes a 21 comunas de La Araucanía: Temuco, Pitrufquén, Gorbea, Freire, Pucón, Victoria, Traiguén, Purén, Vilcún, Toltén, Carahue Lonquimay, Lumaco, Galvarino,



Lautaro, Melipeuco, Cunco, Angol, Teodoro Schmidt, Collipulli y Villarrica.

Asimismo, el programa dispone de un apoyo económico destinado a la implementación de un plan de trabajo que permitirá costear diversas áreas de fortalecimiento

empresarial, tales como capital de trabajo, habilitación de infraestructura y acciones de gestión empresarial.

Susana Aguilera, directora regional de SernamEG destacó que “detrás de cada convenio y ejecución de programas que realiza Serna-

mEG está el contribuir a las autonomías económicas de las mujeres. Estas instancias son muy importantes porque no todas las mujeres pueden trabajar formalmente y muchas de ellas, por su carga laboral y el cuidado, no pueden trabajar formalmente y por ende, lo hacen informalmente

a través de emprendimientos. Esta alianza con Sercotec nos permite ir avanzando en aquellos emprendimientos. Es un fondo que incentiva la formalización y les da la posibilidad de seguir creciendo y avanzando a emprendedoras”.

En la misma línea, el director regional de Sercotec, Cristian Epuin, enfatizó en la importancia del convenio. “Este convenio con SernamEG para apoyar a cientos de mujeres en La Araucanía es una instancia tremenda. Estamos felices de ver contentas a las emprendedoras y agradecidas de que el Estado está ayudándoles con recursos para generar una nueva oportunidad que no es tan solo para ellas, sino que también para sus territorios, familias y comunidades. Son ejemplo para otras mujeres que están emprendiendo y dando sus primeros pasos”.

Senadora Aravena: “La ley de usurpaciones demuestra que Chile necesita endurecer penas y proteger la propiedad privada”

La senadora republicana destacó los resultados positivos obtenidos durante el primer año de vigencia de la Ley 21.633.

De acuerdo a un informe de Carabineros, las ocupaciones ilegales de terrenos en la macrozona sur disminuyeron un 59%, pasando de 103 casos registrados entre el 1 de enero y el 30 de noviembre de 2023, a 42 en el mismo período de 2024.

Asimismo, los arrestos por tomas de terrenos aumentaron un 900%, al pasar de 7 a 63 detenciones. En La Araucanía, los detenidos crecieron de 4 a 35, mientras que en Biobío se registraron 28 arrestos, comparados con los 3 del año anterior.

En este contexto, la senadora por la región de La Arau-



canía, Carmen Gloria Aravena, una de las impulsoras de la ley, indicó que estos datos confirman la efectividad de la normativa y la necesidad de continuar fortaleciendo las herramientas legales para combatir las usurpaciones.

“Es una excelente noticia la significativa disminución

de las usurpaciones en Chile, y aún más valioso es el incremento en las detenciones. Esto no solo protege la propiedad privada, sino que también refuerza el respeto al Estado de Derecho y la seguridad de las familias chilenas”.

La parlamentaria recordó el

arduo trabajo que implicó la aprobación de esta legislación, subrayando además su relevancia histórica.

“Esta ley fue producto de un esfuerzo enorme, porque durante mucho tiempo existió temor de defender la propiedad privada en Chile. Fueron más de 130 años de espera para modernizar una normativa que era urgente. Hoy podemos decir con orgullo que quienes participamos en su creación vemos resultados concretos que benefician a los ciudadanos.”

Aravena también hizo un llamado a poner el foco en soluciones reales para los problemas que afectan a las familias, dejando de lado debates que distraen de lo fundamental.

“En política, muchas veces

se pierde tiempo en discusiones banales que no abordan los problemas que realmente importan a las personas. Este es un claro ejemplo de cómo las leyes bien pensadas y con un enfoque claro pueden cambiar la vida de las familias que enfrentan usurpaciones de sus bienes.”

Finalmente, la senadora reiteró su compromiso de seguir perfeccionando la normativa. “A un año de su implementación, este es un buen momento para analizar qué aspectos se pueden mejorar, con el objetivo de que la ley sea aún más efectiva en disuadir a quienes pretenden usurpar o dañar bienes privados que tanto esfuerzo han costado a sus propietarios”, concluyó.

2024: Un año para los derechos humanos

Por: Verónica López-Videla Pino, Seremi de Gobierno Región de La Araucanía

Desde el inicio de su administración, y con particular ahínco durante este año 2024 que finaliza, el Gobierno del Presidente Gabriel Boric ha puesto su mayor interés en el resguardo de los derechos humanos de cada hombre, mujer y niño de nuestro país, instaurando nuevas políticas que buscan fortalecer esta materia en todas las áreas del quehacer público.

En ese sentido, un hito importante ha sido la implementación del Plan Nacional de Búsqueda, que se oficializó el pasado 10 de noviembre luego de su publicación en el diario oficial. Este es un instrumento de política pública que avanza en la búsqueda de verdad y justicia respecto de personas víctimas de desaparición forzada duran-

te la dictadura cívico militar en Chile. Este se llevará a cabo por medio de la organización y sistematización de los esfuerzos del Estado, estableciendo metas, plazos, responsables y rendición de cuentas.

De esta manera ya comenzaron a ejecutarse las acciones principales del Plan, no solamente las que están destinadas al diseño y ejecución del sistema de información utilizando inteligencia artificial, sino que también aquellas que están destinadas a la estructuración del modelo de gobernanza donde los familiares tienen un gran rol activo en el seguimiento de esta política.

Son 1.469 las personas calificadas como víctimas de desaparición forzada en Chi-

le durante la dictadura cívico militar. De este total, 307 personas han podido ser encontradas, identificadas y restituidas a sus familiares, según cifras del Servicio Médico Legal. Eso significa que, al día de hoy, todavía hay 1.162 víctimas cuyo paradero y circunstancias de desaparición y/o muerte siguen pendientes de determinar.

Por otra parte, el pasado 10 de diciembre, el Presidente Boric presentó la Comisión Asesora Presidencial para esclarecer la verdad de las vulneraciones a los derechos humanos de niños, niñas y adolescentes en el Sename.

La instancia tiene por objetivo asesorar al Presidente de la República en el esclarecimiento de la verdad sobre las violaciones a los derechos

humanos de las personas que durante su niñez o adolescencia estuvieron bajo la custodia del Estado, o en sistemas alternativos privados entre 1979 y 2021.

La creación de esta comisión reafirma el compromiso del Estado de Chile con la protección integral de los derechos de la niñez y la adolescencia, y nos permite avanzar como país transformando el dolor en justicia para quienes vivieron estos hechos.

En los últimos años hemos logrado algunos avances que son significativos, con la promulgación de la Ley de Garantías y Protección Integral de los Derechos de la Niñez, que estuvo cerca de 10 años tramitándose en el Parlamento, y también con la creación de servicios especializados



en materia de protección y de reinserción social juvenil.

Sabemos que todavía hay mucho más por hacer en nuestro país en materia de derechos humanos, pero sin duda que este año que concluye ha representado un punto de inflexión en cuanto a la ejecución de acciones concretas y sistemáticas para lograr justicia, otorgar reparación y procurar la no repetición.

Diario
EL INFORMADOR
Digital

▶▶ **NÚMEROS DE EMERGENCIA**

133 Carabineros

132 Bomberos

131 Ambulancia

130 Conaf

134 PDI

137 Rescate costero

135 Fono Drogas

4242 Denuncia seguro

elinformadordigital.cl

Encuentro de Voleibol mixto en la comuna de Saavedra



El pasado fin de semana se desarrolló el encuentro de voleibol mixto en la comuna de Saavedra. En el encuentro participó el equipo de voleibol Alicante de Carahue, Aukan de Saavedra y Amancay

de la comuna de Tirúa.

El equipo Carahuino Alicanto, liderado por Barbara Mora, quedó en la tercera posición del encuentro.



CRÓNICA

El Río Chol-Chol una gran oportunidad de disfrutar el verano

Los ríos de Nueva Imperial, nada tienen que envidiarles a los grandes lagos, que muchos buscan en esta época estival, olvidando que los caudales de la comuna, ofrecen alternativas y los mismos beneficios; aguas limpias, con hermosos paisajes, bue-



comendar el Río Chol-Chol, que es visitado por muchos veraneantes, apto para el baño tanto para niños como adultos, este lugar específicamente

se encuentra a orilla de la ruta S-16, frentes a la viña Santa Marta del sector Los Boldos. El Río Chol-Chol es un curso natural de agua

de la Región de La Araucanía; sus aguas son navegables en su curso inferior por pequeñas embarcaciones.

na sombra para hacerles frente a las altas temperaturas, que se pronostican para la presente temporada veraniega.

Se puede re-



EL LLANERO De Nuble Y SU BANDA RANCHERA
Sábado 28 20:00 hrs.

Feria de Fomento Productivo Zona Costera Saavedra

28 Y 29 DE DICIEMBRE
Plaza Arturo Prat
Organiza: Junta de Vecinos 22 de Mayo

Patrocinan:

Comunidad Luis Toro 2 de Chacay Alto culmina capacitaciones Tainkuifikeche yemñikimün



Capacitación impartida en la sede social del sector “Tainkuifikeche yemñikimün” (la sabiduría de nuestros ancestros).

A mediados del mes de julio comenzaron tres importantes cursos que fueron gestionados con anterioridad por la comunidad, en conjunto a la Oficina de Cultura Patrimonial del municipio de Carahue, liderada por la profesional Mónica Calfucura.

Esto nace en la necesidad de fortalecer los conocimientos básicos que tienen algunos vecinos del sector de Chacay Alto y también en aprender sobre la cultura mapuche, tanto su lengua como también de los rubros tradicionales: textilería mapuche y platería, conocimientos que se han ido traspasando de generación en generación, manteniendo el legado y conocimiento

ancestral

En busca de poder rescatar las costumbres y cultura, es que se postuló a un proyecto que involucrara un conjunto de cursos y capacitaciones, fue así como se adjudica un curso de mapudungun de 36 horas, textilería mapuche 36 horas y por último un curso de platería de 40 horas. Cabe destacar que los beneficiarios son 27 personas, pero debido al interés, también hay quienes llegaron a participar como familias, acompañados por sus hijos, quienes también manifiestan un gran interés en aprender.

Uno de los alumnos de mayor edad y más entusiasmado es Jorge Toro Curifuta de 74 años quien expresó, “nosotros quienes vivimos en nuestra tierra en, nuestro mapu, siempre queremos aprender de los oficios que asían

nuestros antepasados y ancestros y les puedo decir que nunca es tarde para aprender, e invito a la juventud mapuche que aprenda de los conocimientos de los mayores, con la finalidad que no se pierda nuestra cultura”.

Asimismo, la señora Albertina Curihuinca mencionó “aprendimos mucho de los tres cursos y esperamos a futuro poder seguir capacitándonos junto a nuestros vecinos y familias”. Por último Rebeca Toro, dirigente del sector manifestó, “los talleres son muy enriquecedores y queremos seguir perfeccionándonos y queremos hacer extensivo la invitación a futuro, a que otros vecinos de otras comunidades puedan también sumarse a aprender de las actividades realizadas por nuestros antepasados, que sin saber leer ni escribir fueron

capaces de hacer cosas tan lindas y significativas para nuestra cultura”.

El cierre de este importante proyecto se va a realizar en el mes de enero, en conjunto a toda la comunidad y

autoridades, compartiendo las experiencias de aprendizajes, como también una exposición de los trabajos realizados en telares y joyas de plata.

4 y 5 ENE	Saberes, Sabores y Oficios Tradicionales Feria Newentuin
7 ENE	Aniversario Tratado Tapihue Dirección Intercultural
10 ENE	Aniversario Biblioteca Pública Augusto Winter
11 y 12 ENE	7ma Versión Feria Newen Leufuche Sector Leufuche
18 y 19 ENE	Feria Deume Comunidad Calbuleo, Deume Encuentro Nacional de Basquetbol Juvenil Damas
20 ENE	Feria 20 Enero Pto. Saavedra
22 ENE	Conversatorio: Conmemoración Tragedia Vapor Cautin Programa Cultura
25 y 26 ENE	Feria Lafken Puaucho Playa Puaucho
31 ENE	Feria Newen Pu Zomo Collileufu Collileufu Chico
31 ENE 1 Y 2 FEB	Expo Campesina Plaza Arturo Prat, Saavedra

ENERO DIDEPRO